

ALTERNATIVES

Drôme

Une *Hydre* aux 1 000 alternatives

À Crest, le lieu associatif autogéré *L'Hydre* accueille de nombreuses activités : spectacles, ateliers et résidences artistiques, projections, cours de langue et de yoga, repas partagés, bar, cantine populaire, salles de réunion, infokiosque, système d'échange local, permanences associatives, etc. L'association *Sortie de secours*, qui gère le lieu, est en train de le racheter aux bailleurs actuels, et veut en faire un bien commun sorti de la spéculation immobilière. L'association prévoit de rejoindre le réseau *CLIP*, qui fédère des lieux collectifs. *Sorties de Secours* n'en aura que la propriété d'usage, et le réseau *CLIP* sera la garantie que les activités du lieu continuent le plus longtemps possible. Des collectes sont organisées durant le marché de Crest les samedis matin ainsi que sur une plateforme de financement participatif.

◆ *L'Hydre*, 1 rue de la République, 26400 Crest, <https://hydre.casa>.

Ces librairies qui font la trêve des nouveautés !

Le marché du livre est de plus en plus soumis à un rythme effréné, à une accélération et à une surproduction. Les grandes firmes qui dominent le secteur inondent le marché avec des best-sellers et des sujets à la mode, afin d'occuper l'espace commercial. Les libraires sont noyé-es sous les centaines de nouveaux titres publiés chaque jour. Face à cela, l'*Association pour l'écologie du livre* a lancé, en 2024, l'initiative d'une "trêve des nouveautés". Elle proposait aux libraires d'appuyer sur "pause", en refusant, pendant 6 mois, une partie ou la totalité des nouveautés dans leur librairie. Une vingtaine de librairies ont joué le jeu. Leur expérience est positive. Leur chiffre d'affaires n'a pas baissé. Les client-es n'accordent pas beaucoup d'importance au mois ou à l'année de parution du livre qu'ils ou elles achètent. Le temps qui n'a pas été perdu par les libraires à éplucher les catalogues et débiller des cartons, a été gagné en lecture et en qualité de conseil. L'opération a été relancée en mars-avril 2025, une vingtaine de librairies en France et en Belgique y participent.

◆ Infos : contact@ecologiedulivre.org, ecologiedulivre.org.

Vive les maisons en carton !

Et si on construisait en carton ? Écologique, isolant, rapide à utiliser : depuis qu'il a construit sa propre maison en carton, le charpentier breton Nicolas Le Dirach est convaincu par ce matériau !



Nicolas Le Dirach / Maison bois carton 56

Implanté à La Vraie-Croix, dans le Morbihan, il construit depuis 2022 des maisons en carton et ossature bois. Pour cela, il utilise de l'*Ipac*, un matériau en carton alvéolaire, de 10 à 25 cm d'épaisseur, qui constitue les murs, les sols et les toitures des maisons. L'entreprise *Bat'Ipac* le produit en travaillant avec des structures sociales qui embauchent des personnes en situation de handicap, sur des lignes *lowtech*, sans machines. Les feuilles de carton recyclé sont collées avec de la colle végétale à base d'amidon de maïs ou de blé. L'air emprisonné dans les alvéoles permet une très bonne isolation. "Il y a eu beaucoup de scepticisme au départ, retrace Alain Marboeuf, le gérant de *Bat'Ipac*, car le carton a une connotation *low cost*. Mais nous avons prouvé que nos bâtiments tenaient dans le temps." Ces maisons sont construites sur des pieux métalliques, ce qui permet d'éviter la bétonisation des terres. Il suffit d'un mois pour les construire ! Et le prix dans tout cela ? 1 300 à 1 500 euros le mètre carré, ce qui serait équivalent à une construction classique, d'après le charpentier. Face à tous ces avantages, son entreprise *Maison bois carton 56* a du succès. Même les logements sociaux s'y mettent. Le bailleur *Brest Métropole Habitat* a lancé un projet de six maisons en carton. Aujourd'hui, il existe une cinquantaine de maisons en carton en Bretagne. Qu'en pensent les trois petits cochons ? (Source : *Reporterre*, octobre 2024)

Contacts :

◆ *Maison bois carton 56*, 11 rue du Stade, 56250 La Vraie-Croix, tél. : 06 20 00 66 82, www.maisonboiscarton.com.

◆ *Bat'Ipac*, 7 rue Antoine de Saint-Exupéry 44 860 Saint-Aignan de Grand Lieu, tél. : 02 85 95 59 55, contact@batipac.pro, www.batipac.pro.

Médias

◆ **Jef Klak**, "*Lait de vache*", n° 9, automne 2024, 210 p. + 1 CD, 14 €. Plus qu'une revue, c'est un superbe objet que publie la revue *Jef Klak*, autour du thème des ventres et de la nourriture. Ce bel album marie articles de fond et approches graphique, poétique, musicale. Retour sur le "gastronomisme" ou le contrôle des populations coloniales par l'alimentation, comment le système carcéral abîme les fonctions sensorielles et le goût, la campagne des "pisseurs volontaires" de glyphosate, regard féministe critique sur la naturopathie, témoignages de 8 cantines et réseaux de ravitaillement solidaires, etc.

◆ **Projet**, "*Europe des migrations. Aux frontières du droit*", n° 408, octobre-novembre 2024, 98 p., 13 €. Un dossier

complet et intelligent qui détaille en quoi "*le traitement répressif des migrations compromet les fondements même de l'Union européenne*". L'externalisation, les régressions du droit, les illusions de *Frontex*. Quelle est la marge de manœuvre des "villes accueillantes" et des associations de solidarité ?

◆ **Le Citron**, "*Les routes de la noix*", n° 14, automne-hiver 2024, 72 p., 6,50 €. Ce semestriel s'emploie, dans chaque numéro, à donner la parole à des paysan-nes, en explorant en profondeur la vie dans une ferme notamment. Le tout en format papier A5 en couleur, ou en format numérique.



REVUE **projet**

